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社會福利政策的執行成

果，可直接反映出民

眾對縣政執行的滿意度。

　花蓮縣政府執行社會福

利政策，已非僅止於老人

及殘障者，中小學童也是

受到關懷的一群，民眾對

於縣府的用心深感欽佩。

　目前，花蓮縣政府對社

會福利政策執行範圍包括

：老人免費乘車、老人居家照顧、中低收入戶補助

及中小學童免費營養午餐。

　對於縣府對於社會福利工作的努力，個人給予高

度的肯定。但是，許多商業場合，對於殘障者無障

礙空間的重視度不高，希望能加強管理。

盼加強重視無障礙空間

社會福利一直為民眾所重視，也是

經濟發展國家的指標，花蓮縣政

府執行社會福利措施時有獨到之處，個人對於縣府的做法

給予正面的肯定，雖然站在監督的立場，但只要是對花蓮

縣廣大民眾有利的政策，縣議會一定會給予支持。

　一般縣市政府執行社會福利工作，重點大多著重在老人

福利、中、低收入戶、獨居老人及殘障福利等工作。

　花蓮縣政府對於老人福利部分有獨居老人的送餐、居家

照顧服務、中低收入戶生活津貼補助及老人免費乘車等服

務。

　對於老人免費乘車部分，其他縣市都是老人及殘障人士

在所轄縣市內可免費搭乘「公車」，但是，花蓮縣的老人

及殘障人士免費乘車福利除可免費無限次數搭乘花蓮客運

，暢遊縣轄各鄉鎮景點及自己所要去的目的地外，對於老

人及殘障人士搭乘縣境內鐵路列車，每月也給予六百元以

內的補助，令老人及殘障人士感到窩心。

　尤令老人及殘障人士家人感恩的是，花蓮縣政府對於老

人及殘障人士家屬陪同老人及殘障者搭乘者也給予半價的

優惠，使老人及殘障者獲得更好的照顧。

　基於以上的政策執行，對於老人、中低收入戶及殘障人

士個人及家屬均給予一定的照顧，縣議會一定會全力支持

，使該政策能順利執行。 

社會福利措施 議會全力支持

花蓮縣政府執行社會福

利將原住民福利也一

併加入，對原住民而言真

是一種恩澤，也為原住民

學童解決了午餐的問題。

　社會福利是不分族群、

不分男女的工作，不管是

老人乘車、殘障福利、居

家服務等，漢族與原住民

享有的待遇一定是相同的

，唯一不同的是原住民失業率較高，經濟能力也較

低，所需要社會的關懷較多。

　在中小學童免費營養午餐方面，感謝縣政府對原

住民學童所做的努力，但是唯一的希望是能設置「

排富條款」，使受惠的時間能增長。

盼免費營養午餐辦久點

花蓮縣政府重視社會福

利政策，是縣民之福

，但是預期與成果是有一段

距離的，希望能讓民眾看得

到成果。

　社會福利也是中央政府非

常關切的政策，地方政府對

政策的執行是責任也是義務

。但是，地方政府突破中央

政府政策，額外增加服務範

圍，是民眾之福，但是，成果一定要讓民眾知道。

　花蓮縣政府在執行社會福利方面與外縣市相比擬

，實有過之而無不及，但是對於財政原就短絀的花

蓮縣政府，如何執行？真的是在考驗縣長的智慧。

成果一定要讓縣民知道

社會福利措施愈完善，

民眾就愈幸福，社會

就愈和諧，但是經費的來

源是否充足，關係到執行

的時間長短，所以，希望

在執行社會福利措施時，

應將資源運用在確實需要

的民眾身上。

　花蓮縣政府實施社會福

利措施，深獲全縣鄉親的

認同與肯定，尤其是針對老人及殘障人士的免費乘

車措施，更是受到讚佩。中、小學生免費營養午餐

福利措施，編列的經費僅足夠支付到年底，明年則

將面臨經費問題而停辦，為使真正需要照顧的家庭

能獲得應有的照顧，希望能考慮「排富」。

將資源運用在弱勢身上

花蓮縣政府執行社會福

利工作，今年度是最

有成果的一年，除了老人

乘車、居家服務、中低收

入戶生活補助外，中小學

童營養午餐費全免對原住

民的幫助更大。

　原住民是社會中弱勢的

一群，社會中較需體力的

「苦力」均由原住民擔任

，原住民生活的苦，可想而知。

　花蓮原住民失業率高，經濟來源不穩定，造成生

活品質低落，許多原住民中、小學童繳不出營養午

餐費用。縣政府突破萬難辦理全縣中小學童免費營

養午餐，對原住民而言是最佳的政策。

免費午餐對原住民最好

縣政府新任社會處長賴

興雄，過去行政經

歷、社會閱歷豐富，對於社

會福利一向相當重視，也有

相當深切的體認，我相信一

定可以落實社會福利制度的

實施，讓花蓮的弱勢族群，

都能夠受到更好的照顧。

　此外，縣議會最近也剛剛

通過一項緊急救助方案，今

後對於弱勢族群的關懷與救助，除了比過去限制更

少之外，也將會比過去更快速、更有效率。

救助將比過去快速有效

花蓮縣政府實施社會福

利制度，立意甚佳，

尤其對於偏遠的南區弱勢

族群，更是大有幫助，不

少單親、隔代教養…等家

庭，都很迫切需要政府的

關愛。

　可是問題就出在財源哪

裡來？目前縣政府財政赤

字不斷擴大，中央不可能

補助，唯一的可行之道，就是從縣政府各局處挪

用。

　站在議會與議員的立場，我會大力支持縣政府

的社會福利政策，因為支持政府的社會福利政

策，等同支持、照顧弱勢族群。

大力支持縣府社福政策

縣政府的社會福利制

度，有一些亟待改

進，譬如：女兒出嫁後不

論貧富，所得都算在父母

頭上，讓不少為人父母

者，生活窘困卻領不到政

府低收入戶等補助，目前

已有其他縣市放寬限制，

花蓮縣應該跟進。

　還有老榮民每月可領退

輔會一萬三千五百元生活津貼，有不少老榮民娶大

陸籍妻子後，礙於法令規定，大陸妻子必須六年後

才能入戶，萬餘元兩夫妻如何生活？應該放寬限

制，讓大陸妻早日入戶、俾可以開始工作或請領相

關補助。

應該放寬申請補助限制

對於目前花蓮縣政府的

社會福利方案的實

施，只要是對於花蓮鄉親有

幫助的一定會全力支持。

　縣府將全縣學童營養午餐

納入，對於學生絕對有相當

正面的幫助，希望對於基礎

教育的協助能長久下去，只

要有利於縣民的社會福利，

國民黨議員絕對支持到底。

　而花蓮地區不少的部落、社區，其實狀況仍須大

力的協助，相信花蓮縣政府應該會正視這個問題，

未來的社會福利也必須照顧到更多階層的人，所以

也非常希望花蓮縣政府，可以提出更多有關社會福

利的方案，讓更多人獲得實質的幫助。

應該提出更多社福方案

縣府在財政困難的情形

下，仍全力推動老人

免費乘車及國民中、小學

生營養午餐免費供應等福

利政策個人全力支持。

　面對經濟不景氣，造成

學子付不出營養午餐費

用，餓著肚子上課情形時

有耳聞，也因此，讓老人

家不敢出門進行休閒活

動，而縣府重視學子的教育及老人家的健康，在

財政拮据下仍推動相關社福措施，值得肯定。

　建議未來增加老人裝假牙、休閒活動等補助及

放寬中低收入戶資格申請標準作業項目，讓社福

政策的執行更深入，造福更多需要幫助的民眾。

期望增加社福政策項目

縣府積極辦理的老人免

費乘車及營養午餐免

費供應等福利政策，確實

造福他們的生活與就學的

權益，個人表示支持並給

予肯定，但希望在地方財

政困難的情形下，為求長

久之計，建議應向中央爭

取經費，讓有助民眾的福

利政策得以持續。

　由於有了老人免費乘車這項政策，建議透過村

里長、幹事的加強宣導讓更多老人家了解該政策

的目的，進而更落實的推動。

　國中小學免費供應營養午餐，除了注意衛生、

營養、品質外，也要重視運送的時間。

應向中央爭取經費補助

只要財政許可下，縣府

辦理各項福利措施個

人表示樂觀其成，但是要

真正的造福民眾，建議透

過鄉鎮市公所深入了解大

眾需求，落實執行，才能

達到「福利縣」目標。

　目前正執行中的老人免

費乘車政策，以偏遠的秀

林等山地鄉來說並未見多

大的成效，因為，山地鄉的行車班次原本就少，

鄉民的使用率不高，火車更不用談了，讓他們沒

有享受到福利。建議縣府透過基層行政人員深入

了解大眾需求，規劃於他們切身有關的措施，進

而使執行層面更廣、更落實，照顧更多的人。

執行層面應更廣更落實

對於縣府執行
社會福利措施
的看法

我還是那句話「社會福

利不應是雨露均霑的

齊頭式平等」，應該把錢

花在刀口上，回饋金應該

要善加利用。

　目前中低收入戶審核從

嚴，許多弱勢邊緣人被

排除在中低收入戶補助之

外，造成許多家庭悲劇，

而且目前社會福利措施沒

有普及到單親家庭。花蓮離婚率高，單親家庭撫

養孩子的情況相當嚴重，單親通常會迫於家庭經

濟壓力，而須日夜工作，如果社會福利能夠多少

協助一些，一定可以減少許多社會問題，讓單親

父母多點時間陪伴孩子。

社會福利不應雨露均霑

花蓮縣政府已逼近舉債

上限，任何開支都必

須花在刀口上，縣府積極

推動的「營養午餐免費」

措施，雖然幫助家庭每學

期減少近四千元開支，但

卻為縣府每年多增加六千

多萬的支出。

　有的家庭不見得需要這

項福利，這種「齊頭式」

的平等對於縣民不見得有實質效益，這些錢應該

可以幫助更多真正有需要的民眾，更何況縣議會

並沒有通過這筆預算，縣府卻強力執行，於法無

據。他希望花蓮縣政府，可以提出更多有關社會

福利的方案，讓更多人獲得實質的幫助。

社福不應是齊頭式平等

社會福利經費的來源是

否充足，關係到執行

的時間長短，所以，希望

在執行社會福利措施時，

應將資源運用在確實需要

的民眾身上。

　從今年開始，中低收入

老人、身心障礙者、兒少

生活補助等舊案主申請隔

年度延續補助者，都可減

輕負擔並免除車途奔波。就是相當重要的社會福

利措施。我認為，各種弱勢團體新申請補助時，

程序仍異常繁複、民眾奔波所費不貲，但未必能

夠成功通過申請，希望縣府和國稅局等單位能夠

有效運用數位傳輸工具，以積極思維為民服務。

要以積極思維為民服務


